
《与神同行》 

如何处理批评和赞美（2） 

 

 

每一个人都享受别人的称赞，特别是那些真心真意称赞我们的话。然而，批评的话，即使出

自真心，我们都会在直觉上感到不喜欢，我们都不想听。可是，不管我们喜不喜欢听，在我

们这一生当中，批评和称赞的话，我们都会常常听见，那是避无可避的。有些时候，批评的

话也许比较多；而在另一些时刻里，赞美的话又可能会比较多，但无论如何，“批评”和

“赞美”这两样的言词是会互出现的，我们必须懂得怎样去面对。 

 

其实，无论是批评或者是赞美，两种性质截然不同的话，对我们的一生，都会造成很大的影

响，都同样是具有很大的能力的。如果我们懂得用正确的态度去面对批评，它会让我们的生

命成长；但如果我们处理的态度不恰当，它会毁了我们。对于赞美的话，也是一样，它能够

推动我们，激发我们更加上进，但如果我们不懂得正确的回应，赞美的话一样可能给我们带

来损害。 

 

在这两次的题目信息里，我们思想到怎样处理批评和赞美，上一次我们讨论过了“如何面对

批评的话”，今天要集中思想的，是“如何面对赞美的话”。箴 15:22 这样说：“不先商议，

所谋无效；谋士众多，所谋乃成。”而在同一卷的箴 27:2 又这样说：“要别人夸奖你，不可

用口自夸；等外人称赞你，不可用嘴自称。” 

 

上一次我们谈到批评，我们指出它是人所不喜欢听见的话，但赞美的话，就不一样了，那是

一听就让我们感到快乐和飘飘然的。我们说，批评是难以接受的，但它却比赞美的话对我们

更为有益。相反来说，我们爱听赞美的话，但是不恰当的回应还是会为我们带来损害的。换

句话说，赞美的言词我们不是说听了以后记在心里，享受那种飘飘然的快感就算了，而是要

懂得正确的面对和处理。 

 

所以，问题其实不在乎我们所听见的是批评的话，或是赞美的话，问题乃在于我们是否懂得

怎样去作出回应？这才是关键的所在。 

 

虽然“懂得处理”是关键所在，但是在批评和赞美两类的话语中，相比起来，赞美比批评的

话是更能腐蚀一个人的，也更能让人走在灭亡的路上。为什么呢？因为赞美的话是有可能让

人更以自我为中心，更自以为是，更加骄傲，更加自吹自擂，更不可一世的。而这样的人是

不自觉的走往灭亡的路上的。圣经说“骄傲在败坏以先”，这是圣经所给我们的提醒和警

戒。因此我们得非常小心，要学会以正确的态度处理生活中所听见的赞美话语。 

 

到底我们该怎样回应批评，又该怎样回应赞美呢？我们说，很多都感到很难处理别人的批

评，因为那是具有伤害性的，是叫人感到难受和不愉快的。那么赞美的话又怎么样呢？其实

大部份人也不懂得怎样处理赞美的话，一如他们不懂得处理批评的话一样。比方说：有人称

赞你说，“你做的真好，你好棒啊！”你会怎么回答呢？你会不会说：“谢谢你。”就这样算了

吗？还是加上一句说，“噢，不，其实不是我做的，乃是神的作为，真的不是我作的。”到底

这样的反应合不合适呢？是不是恰当呢？我们要好好思想，也承认自己很多时候真的是晓得

得怎样处理赞美的话。 

 

又或者有些人会说：“我其实没有做过什么，我不值得任何的称赞，我也不配得到任何的赞

美。”有些人谦卑到一个地步，连一句称赞的话都不肯接受，他们不能接受别人的赞美。别

人一赞美他，他就感到很难受。为什么呢？因为很可能在过去，特别在成长的过程中，他们



的感情受到极大的伤害，他感到自己没有价值。因此，当有人真诚的称赞他，真诚的希望他

们能够接受赞美和推崇，觉得他们值得的时候，他们却无法接受，不懂得怎样去回应。这是

因为长久以来，一直被别人认定是个失败者，是个一事无成的人，是没有价值，也是不配得

到任何肯定的。所以一旦有称赞来到的时候，他就不懂得要怎么去面对了。 

 

一旦听到别人称赞他们的时候，他们的反应和感觉，就好像药水滴在他们的伤口那样，是让

他们感到不舒服，不自在的。有的时候，甚至好像感到一股灼热似的，马上反对和拒绝说：

“不，不，不，不。”而在他们的情感中，他们会说，“我不配得，不要称赞我。”但是他不

明白，在人跟人的关系之中，如果我们不懂得欣赏别人，称赞别人，如果我们不懂得接受别

人的赞美，我们就享受不到人际关系中的甜蜜和美妙。 

 

然而，许多人拒绝别人的赞美，因为他们感到罪疚。他回顾自己的过去，觉得自己的一生毫

无价值，因为所作的一切，过去所发生的事，都一再的使自己感到自己是没有价值的。现在

一旦在现实生活里，有人告诉他相反的话，有人称赞他，说“你是多么的好，多么的有

用！”他反而不相信也不能接受，因为他不能面对不同的说法和跟他不一样的见解，而他里

面已经潜藏了固有的感受，不容许自己在别人称赞他的时候感到高兴和兴奋。 

 

有人因为别人的批评而受到伤害，但在此同时，也有人因为别人的赞美而受到伤害。为什么

呢？其实问题不在于别人说了些什么，或者没有说什么，那不是关键的问题；问题的关键乃

在于发生在他们过去的事，那些伤害他们的经历，没有得到好的处理。不是未曾去处理，就

是没有勇气去处理。于是他们采取掩盖的方法，把自己深层的感受掩盖起来，压抑下去。不

错，从外表上别人不容易看出来的，因为掩饰得很好，可是在内心深处，问题依然存在。 

 

为什么人不能接受赞美呢？为什么连普通的一句称赞说话也接受不来呢？为什么不能接受批

评呢？到底里面出了什么问题呢？是因为别人的话有问题，不够真诚，不够真实吗？其实是

里面的问题，是因为一句批评的话，或者是赞美的话，使里面的问题浮现出来。 

 

这不禁让我们再次思想，“到底人生是什么？”生命所包含的，其实不仅是物质，还有“关

系”，就是学习怎样去和别人沟通来往，怎样去聆听别人的话，怎样去表达自己。而学习怎

样去明白别人说话的用意，和真正的含意的要领，不是“我希望听到什么”，而“是对方真

正在说些什么”。 

 

可是，有些人是不自觉的跟人疏离的，或者说尽可能不接触人，不让自己有机会跟人交往，

结果完全不懂得怎样去面对别人的批评和赞美。当有人跟你说：“你做得真好，你很有成

就！”又或者“神真的很赐福你，在你的工作上和经济上。”为什么要因这些话而觉得不安和

内疚呢？没有这样的必要，我们只要感谢对方赞美的话，表示我们欣赏他们这么说，也谢谢

他们的善意，这就够了。 

 

其实，主耶稣基督也会称赞我们，祂也乐意称赞我们。为什么这么说呢？因为我深信，当我

们做得对的时候，神不但是“喜悦”，更是会“称赞”，说“好，你这忠心又良善的好管

家！”可能是我们胜过了试探，又或者是顺服了神的某个呼召，依照神所吩咐我们的去做，

神在天上一样会欣赏我们，会觉得我们做得好和做得对。不是因为我们做的怎样，而是因为

我们的心紧紧的跟随祂，我们知道神要透过我们的生命去作一些事，而我们顺服祂，乐意成

为祂手中的器皿，让祂去完成祂的工作，神是实在喜悦我们的。因为我们尊荣祂，因为我们

信靠祂，因为我们把主权交给祂，以致祂可以毫无拦阻的在我们生命中工作，神会喜悦和称

赞我们。 

 



不但如此，将来我们来到神的审判台前，神更要给我们奖赏，祂也会称赞我们，说“我们是

又忠心又良善的仆人”，然后给我们奖赏。我们向神忠心，神会欣赏，祂会悦纳，祂也会称

赞。因此，我们不但在世上会获得人的称赞，我们同时也可以得到神的喜悦和称赞。 

 

有人说，一个人怎样，可以从他对赞美的反应看出来，或者说试验出来。这意思就是说，我

们只要看一个人对赞美的话的处理手法，就可以知道他是个怎样的人，有些人根本不懂得怎

样去面对赞美。曾经有一个颇为人熟悉的领袖，他后悔在他生命中，给了别人过多的称赞，

或者说他经历过一些事情之后，他就懂得小心说出赞美的话，这是因为很多人都不懂得怎样

去处理赞美的话。每一次当他称赞别人的时候，他都是“由衷”的说出来，而且觉得对方值

得称赞，才称赞他。可是，哪里晓得有些人是不懂得回应赞美的，结果，他们不是接受了赞

美，以此成为个人的激励，以后表现得更好。而是因此养成了“贪得无厌”的习性，要求更

多的称赞。要是你对他们称赞不够，或者不是有越来越多的称赞，他们就会表示不满，或者

是加以批评和挑剔，这是因为他们完全不懂得怎样去处理别人的称赞。 

 

因此我们不但需要认识到怎样去称赞别人，我们还得认识一个人可以承受的赞美有多少。要

是遇上不懂得处理称赞的人，称赞的话反而会害了他，因为他们不懂得怎样去处理。他们不

是心存感激，反而是乐昏了头，变得骄傲自大起来，结果走出神的计划和旨意之外，这样反

而不好了。所以，保罗在新约圣经西 3章提醒我们，“不要讨人的喜欢，只要讨我们的主喜

欢”，那就够了。我们作事，不是作在人前，为要叫人喜欢；而是要做在主前，让主的心得

到满足和快乐。 

 

有一个传道人，分享过他刚开始出来传道时的一些经历，他的分享可以作为我们的参考和借

镜。当年的他，只是个神学院刚毕业的学生，在一间小教会里当传道。他很忠心的预备每个

主日的讲道，用很多时间祷告，等候信息和预备，又为会众祷告，求神使用他所传讲的信息

去帮助信徒，能照着圣经所说，作忠心的管家按时分粮。他的忠心和努力，是值得欣赏的。 

 

而一开始来传道的人，自然渴望有人称赞和鼓励，这其实是人之常情，这个传道人也不例

外，很渴望有人称赞他，有人在散会之后告诉他，他的讲道是怎样的好，怎样的使会众获得

帮助，他觉得这是他最大的酬报。有的时候，的确有会友亲自对他说，“从他的讲道获得很

大的安慰和鼓舞”，他很开心。但是太多时候，他完全听不见别人的反应，渐渐他开始有点

怀疑自己的讲道，是否失去了能力，又或者会众听厌了呢？他觉得心中有点儿纳闷，因为他

在散会之后所听见的，完全都是客套寒喧的话，又或者是别的话题，根本没有人特别提及他

的讲道。 

 

后来他忍不住在祷告问神，“神阿，到底我在这里的事奉如何？讲道如何呢？因为好长一段

日子，我已经得不到会友的称赞了。到底是否有问题出现呢？”他在安静当中，自省当中感

到神是悦纳他的事奉的，因为他站在讲台上绝对不是随意传讲，因为每一篇讲道，他都是充

份预备才上台的，绝对没有马虎了事。在祷告中，神感动，对他说话，告诉他“那已经足够

了，你不必因此回来我面前，愁眉苦脸的感到抑郁，只因为得不到别人的称赞。”神要他的

注意力集中在神身上，不必理会别人怎么想，怎么说，只要他是畏神，顺服神的，遵从神的

话去行的，那就够了。别人称赞，那固然很好；即使别人批评，毁谤也没有分别，因为要紧

的是神怎样看，我对神到底怎样。作为神的仆人，应该专心向着神，不用理会别的想法和说

法，不管他们是称赞或是批评，都没有分别，只要神喜悦那就够了。 

 

亲爱的弟兄姐妹，处理批评的方法，跟处理称赞的方法，是一样的。我们接受批评，我们也

同时接受赞美。要是我们只接受赞美而拒绝批评，那我们根本就完全不懂得怎样处理批评和

赞美，因为两者性质虽然不一样，但我们处理的方法是一样的。 



 

在我们的生活中，无论是在家庭中，在工作上，在朋友中间，无论是哪一个场合，哪一个环

境，我们都应该很小心处理别人所给的批评和及称赞。要懂得怎样处理赞美，我们必须先懂

得怎样处理批评。不论赞美是来自那里，是不是真实，都没有分别，重要乃是我们懂得处

理。 

 

前面我们说过，遇到批评，我们要感谢对方所给的意见，然后表示我们会考虑对方的话。同

样，遇到赞美，我们也要衷心的接受，谢谢对方所给的称赞，然后以微笑去面对，这其实已

经足够。不必太多解释，也不必拒绝。要是有人称赞你今天很出众，你只要说句谢谢，然后

抱以微笑就行了，其余的都不必多讲。 

 

在遇到赞美的话的时候，千万切忌多作解释。更不可以藉此机会宣传自己，说自己是多么的

行，所以这些奖项是应得的，或者故作怎样的谦让等，这些都是不必要的话，其实只是接受

就可以了。然后，我们可以作进一步的思想，对方到底为什么会这样称赞我呢？他是一个怎

样性格的人呢？他对这件事的了解有多少，透过这些思考，我们会得到更多的智慧，和对某

些事情的认识。 

 

有些人表达他的称赞，是因为他们过去经历到一些特别的事，而你的话语或者是表现刚好帮

助了他，或者是鼓励了他，所以他觉得很感激，因此就称赞和感谢你。这其实是一种分享，

不一定是在于赞美，但我们听的人，必须懂得表示欣赏和接纳，这是我们应该有的反应。基

督徒的生命，是不断的在施与和接受，是两者不断的交替出现的。 

 

我们不是单单接受，更要主动付出。不要只希望多得别人的称赞，也要懂得去称赞那些值得

称赞的人，不要吝啬赞美的言词，要真诚实的向别人表达爱与关怀，表达我们的欣赏和感

谢，都是同样重要的。加 6:10说“有了机会，就当向众人行善；向信徒一家的人更当这

样。” 

 

最后一样我要提的，就是除了接受别人的称赞，和思想他们为什么会给我这样的称赞以外，

我们要进一步学习的，就是把所得的赞美转到神身上。这是在我们心底要做的事，不必在大

庭广众中说出来，但在心里面，我们要将赞美转到神身上，因为知道是圣灵在我们身上所作

的事，所以神是绝对应该获得赞美的，把所得的赞美转到神身上，可以防止我们骄傲自大，

以为是自己的功劳，以为自己很了不起。其实一切都是神做成的，是神应该得的尊荣和赞

美。 

 

不论在家庭里，在团体中，在工作的地方，或者是在朋友中间，当我们得到称赞的时候，固

然是开心，但需要懂得去处理，大方的接受，然后将荣耀和赞美都转到神身上。尤其是团体

获得称赞，更不要一个人独占，可以藉此鼓励士气，也藉此将荣耀和称赞都归给神，让神获

得祂应得的荣耀，这些赞美的言词要表达出来，要尽情诉说，让每一个人都看见神的作为，

也一起把荣耀归给神。任何人在这件事上应该获取功劳的，称赞虽然不是直接的临到他们身

上，但我们也应该将称赞转到应得的人身上，以及神身上，这才是真正有智慧的处理赞美的

方法。 

 

弟兄姐妹，不论我们是谁，不论我们处在怎样的环境之中，我们都必须懂得怎样去处理批

评，以及赞美。因为这两类的话，必然会不断交替的出现在我们的生命中，所以越早学会怎

样去处理，我们的人生就会越早迈向成熟，我们也可以从其中学习更多人生的功课。那些被

赞美的话充昏头脑的，显然是不懂得处理赞美的人；那些拒绝别人称赞，以及不懂得回应

的，也是不成熟的表现。 



 

太多获得称赞，会令一个人沾沾自喜，继而骄傲和自满，我们要小心提防。箴 25:27说“吃

蜜过多是不好的；考究自己的荣耀也是可厌的。”愿我们时刻贴近神的心意，不被个人的荣

耀、羞辱所迷惑。 

 

彼前 2:9-12这样说：“惟有你们是被拣选的族类，是有君尊的祭司，是圣洁的国度，是属神

的子民，要叫你们宣扬那召你出黑暗入奇妙光明者的美德。你们从前算不得子民，现在却作

了神的子民；从前未曾蒙怜恤，现在却蒙了怜恤。亲爱的弟兄阿，你们是客旅，是寄居的，

我劝你们要禁戒肉体的私欲，这私欲是与灵魂争战的。你们在外邦人中，应当品行端正，叫

那些毁谤你们是作恶的，因看见你们的好行为，便在鉴察的日子，归荣耀给神。” 

 


